

PRECIO DE SUSCRICION

Una peseta trimestre y en el extranjero 1'50

PAGO ANTICIPADO

Un número suelto 0'10 pesetas

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

Se admiten á precios convencionales



PUNTOS DE SUSCRICION

PALMA.—En las tiendas de artículos de escritorio de José Tous y de Humbert y Librería de la Propaganda Católica.

REDACCION Y ADMINISTRACION

Calle Mayor 41, Felanitx



Felanigense

SEMANARIO DE INTERESES LOCALES Y MATERIALES

SINDICATOS AGRÍCOLAS

IV

Reuniones periódicas.—Banquetes.—Círculo.—Bibliotecas Sindicales.

Hasta 1891 el Sindicato se reunió anualmente en dos asambleas generales, en las cuales el secretario daba cuenta en una memoria escrita, de las operaciones efectuadas por el Sindicato durante el semestre anterior. Después de 1891 solo ha tenido una asamblea general cada año. Todos los asociados tienen obligación de asistir y acudir al aviso. Siempre se presenta una memoria escrita.

El Presidente aprovecha estas asambleas, para exponer las ventajas que proporciona el Sindicato; la fuerza de la Asociación; para comunicar todos los datos; noticias de todo género; consejos agrícolas, etc. etc., y para tratar los asuntos del orden del día. Los asociados acuden á la invitación que se les hace, pueden tomar la palabra lo mismo en francés que en patois (1), haciendo todas las observaciones que crean útil y conveniente; presentar y explicar sus deseos; examinar los Balances detallados, comprobantes y demás documentación.

Estas reuniones son siempre muy frecuentadas é interesantes. Además de las Asambleas generales, tienen lugar otras reuniones, durante el año, todas las veces que se presenta y se cree conveniente y útil reunirse, sin omitir las reuniones que se efectúan por la fiesta del Sindicato.

Desde su fundación, el Sindicato no ha faltado una sola vez de celebrar su fiesta patronal, con mucha solemnidad. Ha celebrado este año el 13 de su fundación. Este día es un verdadero día festivo, para todo el pueblo; los asociados se reúnen en el local del Sindicato, con orquesta y bandera al frente para dirigirse á la Iglesia, los socios con la insignia en el ojal. (2) Después de los oficios religiosos, se dá una vuelta á la población regresando al local del Sindicato, donde se celebra un banquete servido con esmero, en que siempre alcanza de 180 ó 200 cubiertos, y alguna vez ha llegado á 250; el local está adornado con emblemas agrícolas.

El mismo Sindicato hace preparar todo lo necesario: mesas, cubiertos, platos, vasos etc. etc. que todo es de su pertenencia: los asociados pueden recitar el verso de Musset «*Mon verre est bien petit mais je bois dan mon verre!*»

Los Presidentes de los Sindicatos limítrofes son siempre invitados. Muchas veces el Presidente de la Unión de la Drôme, Mr. Fontgarillard ha tenido la amabilidad de asistir y tomar parte en la fiesta.

Estos banquetes, siempre animados y siempre cordiales, siempre llenos de espontánea alegría, son buenas ocasiones para engendrar á los espíritus bien dispuestos, los buenos consejos, las útiles enseñanzas, las palabras de paz, de unión y de amistad que debe reinar entre los hombres. Se hallará en las actas lo realizado en estas fiestas, y los extractos de los discursos pronunciados, dirán más extensamente todo cuanto pudiéramos escribir.

Pero no es solamente en estas circunstancias solemnes, cuando los asociados suelen encontrarse. Desde su fundación, el Sindicato ha tenido un local; á la inauguración era de los más modestos, pero en 1887 se procuró otro, amueblado mucho mejor, y que siempre ha sido muy frecuentado.

En dicho local, hallan los asociados, consumaciones económicas, algunos juegos, lumbre en invierno y sombra en verano, algunos periódicos, algunos libros y revistas agrícolas. Es un verdadero círculo rural; solo está abierto el sábado por la noche, el domingo y los días de ferias y festivos. Es el sitio donde todos se ven, se encuentra anunciado el precio de las mercancías, lo que se escribe, respecto á los instrumentos y adelantos agrícolas, donde se arreglan las cuentas con el Tesorero, se preparan las pólizas de los seguros y donde se pagan las primas etc. etc.

Es un verdadero hogar de familia, en el cual propietarios grandes y pequeños; colonos y obreros; mozos, arrendatarios fraternizan y descansan y se distraen honestamente.

Las relaciones son buenas y cordiales entre todos, donde se encuentran con verdadera satisfacción sin prevención alguna y exentos de celos y de disputas.

Al propio tiempo, el sindicato contribuye de este modo á estrechar las buenas relaciones entre sus asociados y en provecho propio, porque se hace cargo, que todo es á él á quien se debe, y así cada día todos están más adictos y más fieles al mismo.

Estas frecuentes ocasiones de encontrarse los asociados, facilitan también la labor del agente del Sindicato y el arreglo de las varias cuentas entre uno y otros. Las cuentas y gastos del local oscilan de dos á trescientos francos anuales.

A la inauguración, se pudo titubear sobre los derechos del Sindicato á tener un Círculo, y un local; el Presidente del Sindicato, estudió la cuestión, y en un corto trabajo que la *Democratie rural* insertó, establece el derecho de los Sindicatos.

En 1885 el Secretario escribió al director de Contribuciones indirectas de la Drôme una carta, la cual fué contestada del modo más interesante y que fija la situación de los Sindicatos ante la administración económica.

Representación de la Agricultura

El Presidente no ha faltado jamás en todas las ocasiones, de hacer penetrar en el espíritu de los asociados, la idea de la *solidaridad*; de demostrar que entre los diversos factores del trabajo, en apariencia existe oposición, pero que en realidad propietarios y colonos, patronos y obreros son *solidarios*, no pudiendo hallar la prosperidad sino con el asentimiento y la práctica de la *solidaridad*; que entre ellos, los intereses comunes, son particularmente más numerosos y más importantes que los intereses contradictorios.

Ha existido siempre en el Sindicato unanimidad para pedir en favor de los productos agrícolas, una protección eficaz y reclamar todas las medidas necesarias para realizarla.

En muchas circunstancias se han manifestado aspiraciones: las ideas emitidas, las peticiones formuladas han sido bien aceptadas, particularmente en favor del fomento de la industria sedera, de la elevación de las tarifas de Aduanas, la supresión del impuesto territorial y contra el impuesto sobre las ventas. En una Asamblea se dió un voto de gracias á Mr. Kergall, el iniciador de la idea de la supresión del impuesto territorial.

El Sindicato ha enviado delegados á las asambleas de los *Estados libres del Dauhpine*, adhiriéndose á lo que se reclamaba y á las aspiraciones respecto á la agricultura, emitidas en estas asambleas.

Ha tenido representación también, á la mayor parte de las Asambleas generales de las *Uniones* á las cuales está el Sindicato inscrito ó afiliado.

SALVADOR BUSQUETS

DESDE MADRID

30 Abril de 1900.

Sr. Director de EL FELANIGENSE:

Muy señor mío: Tiene la Exposición de París el privilegio de ocupar la atención del mundo, y como las cartas que desde allí escribe *Garci-Fernández*, por su procedencia y por la firma han de ser más interesantes para los lectores de ese periódico, me veo y me deseo, modesto redactor de esta correspondencia, para que no echen ustedes

de menos el estilo del fundador de estas cartas. Así y todo, procuraré informar á ustedes de lo que por Madrid pasa.

Como siempre, en esta época del año crecen las lilas—los lilas continúan lo mismo—y fructifican las horchateras y los Circos.

¡Ah, juventud primavera de la vida! ¡Ah, primavera juventud del año! cómo os compenetráis en estos meses de Abril y Mayo, en que todo brota y en que la Naturaleza, eternamente joven y eternamente caduca, se renueva y cambia.

¡Quién fuese chopo para echar hojas verdes todas las primaveras! ¿Por qué el hombre ha de ser inferior á la planta, y no ha de producir brotes en el florido Abril?

Pero considero que todo esto lleva un camino tan cursi, que tendré que decir lo que aquel poeta melenudo, que allá en el círculo filosófico, cuando Salmerón hacía versos, Morayta era joven y vivía Chico de Guzmán, se levantó á leer una composición y dijo:

De los montes el tronar,
de los valles el rugir...
Vaya un modo de empezar;
vale más no concluir.

Basta, pues, de lamentaciones, y conste que estamos en plena primavera, noticia que mejor que por mí pueden ustedes saber por cualquier calendario.

La crisis, á pesar de lo que se diga, tiene un carácter de compenetración con las corrientes que en la nación dominan. Silvela, en Marina, indudablemente va á hacer algo que simpatice con la opinión. Gasset, que tanto ha hablado de reformas en lo que contribuye al desarrollo del Comercio, de la Industria y de la Agricultura, ha de llevar á la práctica mucho de eso que ahora se llama reorganización de los servicios, y la importancia que en el Parlamento y fuera de él han tomado las cuestiones de Hacienda, demuestran una vez más que afortunadamente, las gentes se ocupan cada día menos de caciquismo y de política y piensan más en los problemas que afectan al trabajo nacional.

No estoy autorizado para dar explicaciones; pero sé de un invento puramente español y que ha dado origen á un privilegio, y que el inventor—y la cosa puede tener mucho interés para nuestras provincias,—me comunica en los siguientes párrafos:

“Es indudable que la industria nacional adquiere cada día mayor desarrollo, como viene hoy á demostrarlo la revolución que produce en Madrid, apenas conocido, un artículo tan necesario á la construcción como abandonado se hallaba hasta hace poco más de un año, en que, aconsejado por una larga experiencia, concibió el inventor reformas y creaciones tan importantes, que ha dado lugar á que sean aceptadas por los más distinguidos arquitectos.

Así se explica que el fabricante no halle medio de servir los pedidos que, no sólo de Madrid, sino de provincias recibe, y haya decidido, ante la imposibilidad de atenderlos, enajenar por regiones ó por provincias separadamente, las patentes de invención de que es propietario, y con ellas, naturalmente, el derecho á la fabricación y venta exclusiva del artículo de que se trata.

Seguramente que si fuera conocido de las personas industriosas, ó de los muchos industriales amigos de progreso que en España tenemos, tratarían de adquirir los derechos de explotación del artículo á que nos referimos, y que viene á crear una nueva industria de amplios horizontes, no sólo en España, sino en Francia y Portugal, en cuyos países está privilegiado este invento.

Deseoso de dar á conocer y propagar esta nueva industria, y ante la imposibilidad, como queda manifestado, de hacerlo directamente, se admitirán proposiciones para la adquisición del privilegio y su explotación en provincias, para lo cual, el que quiera enterarse de esta charada industrial debe dirigirse á D. Emilio Esquivias, calle del Aguila, números 2 y 4, Madrid.”

En esta época en que se publican tantos sueltos misteriosos sobre política, no está de más excitar un poco la curiosidad industrial.

(1) Puede observarse que existe un espíritu regional como en Cataluña y Provincias Vascongadas.

(2) En el Congreso vitícola de Reus, al que asistimos como delegado del Gremio de Cosecheros de Tarrasa, todos los congresistas ostentaban la insignia del Congreso, consistiendo en un lazo con los colores nacionales, amarillo y encarnado, con las palabras: *Congreso Vitícola de Reus 1899.*

Sin embargo, el secreto dejará de serlo, porque los señores Cano y Compañía, cuyos anuncios por medio del estereoscopio, el cinematógrafo y el fonógrafo tanta boga van teniendo en España, porque el presentar las fábricas por fuera, por dentro trabajando y recoger la voz humana del que las dirige constituye un gran adelanto; van, según mis noticias, á exhibir en sus panoramas este nuevo invento, y resultará que dos invenciones españolas se completan. El sistema Cano y Compañía, á cuya publicidad se han adherido ya las más importantes fábricas de España, y que utiliza para anunciar procedimientos tan modernos como el cinematógrafo y el fonógrafo, va logrando en la industria y el comercio la boga que merece.

Los políticos, en uno y otro tono, se empeñan en demostrar que el país se ha muerto, y el país, con la elocuencia abrumadora de los hechos, en demostrar que no quiere morir. El mismo Madrid, cuya industria se considera por muchos raquítica, y hasta algunos entienden que es nula, da grandes pruebas de su vitalidad; en un ramo como el de la sombrerería, un periódico de la autoridad y de la circulación de *El Liberal* dice, refiriéndose á una casa madrileña:

“Cada día llama más la atención del público la gran sombrerería de los sucesores de Rivas, establecida en la calle de Preciados, núm. 25, en cuyos escaparates se ven las últimas novedades para la temporada de verano, y al lado de la elegancia de sus modelos, unos precios tan reducidos, que los ponen al alcance de todo el mundo.

En efecto, esta casa, por las grandes cantidades en que adquiere el género, puede ofrecer los sombreros “Cyrano,” desde 5 pesetas, los “Curro Vargas,” desde 5 á 15, los de paja desde 1,50 y las más elegantes gorras de viaje desde 0,75 á 7 pesetas.

Lo céntrico del sitio en que se halla establecida la sombrerería de los sucesores de Rivas y lo lujoso de la instalación, realizada de noche por potentes focos de arco voltaico, la hacen á propósito para ser visitada por toda la buena sociedad y explican que esta casa sea una de las más concurridas de Madrid, con ser muchas y buenas las sombrerías de la corte.”

La misma Exposición de París va á demostrar que en algunas cosas andamos más adelantados de lo que se cree. La Sociedad Franco-española de envases cilíndricos, Compañía anónima constituida con un capital de dos millones de pesetas, domiciada en San Sebastián, expondrá toda clase de envases en madera para aceites, vinos, petróleos, pasas, harinas y en general para cuanto á envases se refiere, así como también asientos de sillas y de tranvías y cuanto se relaciona con lo que los franceses llaman trabajos en *bois*.

Posiblemente, la Compañía Electroquímica, la electricidad sin motores—que tanta boga va teniendo en España y América,—empresa también nacional, domiciada en San Sebastian, dará gallarda muestra de su potencia industrial en el certamen de París.

Han pasado los tiempos en que las gentes se ocupaban exclusivamente de política, y en que no había otro interés ni otra comidilla que la que se desprendía de la eterna pregunta con que las gentes solían saludarse:

—¿Qué hay de nuevo?

Sesenta años hemos estado sin preguntar más que esto, desde los cien mil hijos de San Luis hasta la pérdida de las colonias. Política, y nada más que política, y ésta sirviendo de tapadera á todas las corruptelas de la administración y á todas las dinastías de los caciques. Los Congresos no hace todavía muchos años tenían un cincuenta por 100 de empleados públicos; en los presupuestos pasaba todo lo que el Gobierno había presentado, y estas discusiones las presenciaban únicamente los maceros; los periódicos no se ocupaban nunca de asuntos económicos, y desde la capa de D. Ramón, la sonrisa de O'Donnell, el gesto de Vega de Armijo, la rascadura de la barba de Sagasta, el quita y pon de los lentes de Cánovas y otros *modismos* de nuestros hombres públicos, hasta el chiste eterno de Romero Robledo, sólo nos hemos ocupado aquí de la gente política desde los generales hasta los soldados distinguidos.

Afortunadamente, esto ha pasado de moda: no quiero decir que estemos en el mejor de los mundos; pero, relativamente á como hemos vivido, eso que en son de *chunga* se llama política modernista, constituye un progreso.

Ya empieza la gente á prepararse para San Isidro; vendrán como todos los años, y cada vez se irán más encantados de cómo el Ayuntamiento de Madrid procura divertir á los forasteros, dándoles luz de día y sombra en las aceras donde no da el sol.

Y nada más por hoy; reciban el primer saludo que les hace en público el *sobresaliente* de estas cartas,

ALEJANDRO BHER

NOTICIAS GENERALES.

DE LA PROVINCIA

La compañía «Unión Comercial», procurando la mayor comodidad para el numeroso pasaje que el vapor «Mallorca» ha de llevar en su viaje á

Civita-vechia, ha dispuesto que además de un esmerado servicio á la carta, haya un menú fijo para aquellos pasajeros que tomen billete de manutención, el cual consistirá en almuerzo á las diez de la mañana, refresco á la una de la tarde, comida á las cinco de la misma y lunch á las nueve de la noche.

Los precios de estos billetes de manutención durante el viaje, ida y vuelta, serán para los que tomen cámara de 1.^a 16 pesetas, para los que la tengan de 2.^a 11, y 5 para los de 3.^a

—El Ilmo. señor obispo de esta diócesis reanudará mañana, Dios mediante, las tareas de la Santa Pastoral visita, en las parroquias de Algaida, Montuiri, Petra, Santa Margarita, Muro, La Puebla, Pollensa, Alcudia, Campanet, Selva, Inca, Sansellas, Binisalem, Alaró, Santa María y Marratxí.

—Sabemos que la Islaña Marítima, desesosa de facilitar á los comerciantes de esta isla que puedan dar salida á sus productos por el extangero, ha dispuesto que uno de sus vapores efectúe algunos viajes á Argel.

La primera expedición saldrá probablemente del puerto de Palma el día 14 del actual y permanecerá en Argel cuatro días, con el fin de que los expedicionarios tengan tiempo de recorrer aquella ciudad, después de los cuales regresará de nuevo á este puerto.

Dada la economía de los precios, no dudamos que dichos viajes se verán favorecidos por muchas personas.

—El señor Gobernador civil de la provincia ha dictado una circular encargando á los alcaldes de los pueblos el más exacto cumplimiento de la Instrucción para la contratación de los servicios provinciales y municipales de fecha 26 de Abril último publicada en la Gaceta de Madrid del día 29 del propio mes, para que con arreglo á la misma celebren todos sus contratos en lo sucesivo.

—El Boletín oficial de la provincia correspondiente al día de ayer publica una circular encargando á los alcaldes de los pueblos, fuerza de la guardia civil, policía y demás dependientes de su autoridad, la busca y captura del preso Antonio Morera, fugado del hospital provincial de Sorria en la madrugada del día 30 de Abril último, y en caso de ser habido lo pongan á su disposición.

DE LA PENINSULA

La prensa del archipiélago canario, llegada recientemente, da cuenta de lo que ha sucedido en Las Palmas, causa, sin duda, de la dimisión del general Bargés, que tanto ha dado que hablar estos días.

Los cruceros ingleses y los buques transportes de tropas, entran y salen en aquellos puertos españoles como y cuando quieren, hacen provisiones de carbón y comestibles siempre que les da la gana, ni más ni menos que si Inglaterra no estuviese en guerra con otra nación, ó España no se hubiese declarado neutral en la contienda. Pero hay más aún: los cruceros ingleses usan y abusan del derecho de visita, que no tienen en aguas jurisdiccionales españolas y menos dentro de puerto español.

Llegó á Las Palmas un buque francés con material de guerra para la colonia de Dackear; así que hubo echado anclas, un bote de un crucero inglés intentó visitarlo; el capitán del buque francés se opuso como era natural á que los ingleses subieran á bordo; entonces el crucero inglés destacó una lancha de gente armada contra el barco francés; el capitán de este subió la escala, izando inmediatamente la bandera española.

Verla el capitán del crucero y tocar á zafarrancho de combate, todo fué uno. El «Carlos V.» que estaba en el puerto, hizo otro tanto, aprestándose á la defensa de un buque atropellado en jurisdicción y bajo la protección de España, y Dios sabe lo que habría sucedido si las autoridades y personas influyentes de Las Palmas no hubiesen acudido al puerto, interviniendo en el desafío.

Salió el buque francés, y tras él el crucero dándole caza.

—Para lo que resta de la primera quincena de Mayo, los astrónomos vaticinan la siguientes variaciones atmosféricas.

El domingo 6, las bajas presiones ocuparán el Mediterráneo, y sus efectos solo serán sensibles en las regiones limítrofes de dicho mar, en las cuales caerá alguna lluvia, con vientos de entre NE. y SE.

Descenderá la temperatura.

El lunes 7 avanzará hacia el Canal de la Mancha otra depresión. Producirá lluvias tempestuosas entre el NO. y O. de Francia, con vientos de entre SO. y NO.

En nuestra Península sólo se sentirán los efectos de esta depresión en la región septentrional, en donde se registrarán varias lluvias.

La referida depresión se bifurcará el martes 8, pasando unas fuerzas al mar del Norte y otras al golfo de León.

En Francia serán las lluvias bastante generales, pero en España sólo alcanzarán á las regiones del N. y NE.

Descenderá de nuevo la temperatura, particularmente en las regiones citadas.

El viernes 11 se formará una pequeña área de bajas presiones al SE. de la Península. No aparece bien definida esta depresión en los datos referidos. Producirá probablemente alguna lluvia ó tormenta en nuestras regiones del SE.

Entre dicho día 11 y el 12 se notará por las Azores el avance de una nueva invasión oceánica. Esta, que reúne caracteres de bastante intensidad, empezará á dejarse sentir el domingo 13 por el SO. de la Península.

Situado el centro de esta borrasca entre las Azores y Portugal el lunes 14, invadirá toda la parte Oeste de nuestra Península, ocasionando lluvias con alguna tormenta y vientos de entre SO. y NO.

Mayor será la influencia de esta borrasca el martes 15 y miércoles 16 no solamente en España, sino también en Francia é Irlanda, porque gran parte de sus fuerzas pasarán al golfo de Gascuña, mientras otras actuarán por nuestro Sudoeste.

Las lluvias de estos últimos días serán bastante generales y abundantes en algunos puntos, con vientos de entre SO. y NO.

—La Dirección general de Sanidad ha publicado en la Gaceta de Madrid una circular dirigida á los gobernadores civiles de las provincias recordándoles el cumplimiento de la Real orden de 15 de Octubre del 98, en vista de que hoy termina el plazo de seis meses concedido para el uso de féretros metálicos, á fin de que desde dicho día no se empleen más que los de madera de pino sangrado, sin nudos ni mezclas desinfectantes, no permitiéndose las maderas compactas, ni recubrir las que no lo sean sino con paño ó tejidos análogos, que determina la disposición 6.^a de la referida Real orden, haciéndose responsable á los Ayuntamientos, ó á la representación de los Sacramentales ó Archicofradías en su caso, de toda inhumación que se verifique en los cementerios de féretros metálicos, á no ser que el cadáver esté embalsamado; á cuyo efecto deberá abrirse en los cementerios un libro registro, que habrá de estar foliado y firmado por el gobernador en su primera y última hoja.

DEL EXTRANJERO

El último número del «Centralblatt für Bakteriologie» de Berlín, publica un artículo del doctor Max Schüller, en el que afirma haber descubierto el procedimiento para la cura del cáncer.

Dicho facultativo dice que ha logrado cultivar en distintos enfermos un organismo de forma redonda ú oval, tres ó cuatro veces mayor que los corpúsculos rojos de la sangre, de color oscuro ó amarillo, y que refracta fuertemente la luz, opinando se trata del microbio del cáncer.

El doctor Schüller ha hecho varios experimentos con dicho microbio sobre diferentes animales; pero añade que aún no se halla en condiciones de publicar los resultados definitivos de sus investigaciones, máxime teniendo en cuenta infructuosos trabajos realizados hasta ahora por muchos sabios para descubrir el bacilo del cáncer.

SECCION LOCAL

Desde el día 8 al 13 del actual, ambos inclusive, el Recaudador de la segunda zona de este partido tendrá abierta en esta ciudad, Castellet 26, la cobranza voluntaria del cuarto trimestre por las contribuciones territorial, urbana é industrial.

Los talones de este trimestre serán los primeros que se cobren sin el recargo del 10 por 100 que se venía pagando, por haberse suprimido en virtud de la nueva ley de presupuestos.

—○—

Ha sido nombrado médico habilitado de Porto-Colom nuestro amigo D. Sebastian Mesquida.

—○—

Mañana se celebrará en Sineu la primera feria de la temporada de este año, y por tanto corresponde al domingo siguiente, ó sea el 13 del actual, la inauguración de las que deben celebrarse en esta ciudad.

En nuestra iglesia parroquial se celebrará mañana la fiesta de Nuestra Señora del Rosario, precedida de completas que se cantarán hoy al anochecer. A las nueve y media, después de Nona, se celebrará la misa mayor con sermón por el P. Guillermo Martorell, Filipense. Por la tarde, vísperas, procesión y devoción del Mes de María. Al anochecer, por celebrar la Iglesia la fiesta del Patrocinio de S. José, se practicará un devoto ejercicio en honor del Santo Patriarca.

Por el Ayudante de Marina del distrito de esta ciudad, se cita, llama y emplaza á Cristóbal Vidal Bonet y Esteban Sol Ros Expósito, procesados por contrabando, para que en el término de 20 días comparezcan en dicho juzgado, bajo pena de ser declarados rebeldes.

El Tesorero de Hacienda de esta provincia ha publicado un anuncio advirtiendo al público que el primer periodo de cobranza voluntaria del actual trimestre, termina el día 25 de Mayo próximo, conforme á lo dispuesto en la nueva instrucción de recaudación.

En el mercado de Inca, ha experimentado nueva alza el precio del almendrón, cuyo comercio estaba algo paralizado de algunas semanas á esta parte. La cotización ordinaria era el jueves de veinte y dos duros quintal.

Recomendamos á nuestros lectores la interesante obra *Diccionario Popular Enciclopédico*, cuyo 9.º cuaderno nos ha sido enviado; es una enciclopedia completa, muy sintética y de gran utilidad para todas aquellas personas amantes del idioma patrio.

Los pedidos deben dirigirse al Director gerente, D. Pedro García, calle de la Encarnación, 4, Madrid. En la imprenta de este semanario también se admiten suscripciones.

En la plaza de toros de Palma empezará mañana la temporada taurina con una corrida de toros-novillos, de la ganadería de D. Antonio del Campo, que serán lidiados por la cuadrilla del diestro *Finito*.

Como el art. 15 de la ley de presupuestos perdona á los deudores á la Hacienda las multas ó recargos por penalidad impuestos si satisfacen las cuotas del Tesoro en el plazo de tres meses, reservando, sin embargo, sus derechos adquiridos á los investigadores y agentes ejecutivos, ese perdón resulta aplicable á los deudores de cédulas personales, y por tanto, los que se hallen en descubierto de esa obligación y no hayan sido apremiados, en vez de pagar el importe de tres cédulas por penalidad, pueden proveerse de la cédula sencilla sin más recargo; y los que hayan sido ya objeto de apremio tendrán que satisfacer, además de dicha cédula simple, el importe del recargo por apremio, que consiste en una tercera parte de la multa en las cédulas hasta octava clase, y en la mitad de ella en las clases restantes.

A las personas á quienes pueda interesar el artículo 198 de la nueva ley del Timbre, les recordamos que previene deben llevar Timbre especial móvil de 10 céntimos las libros de actas que llevan los Ateneos, Academias, Colegios gremiales, Casinos y toda clase de Sociedades científicas, gremiales, de socorros mútuos y de cualquier otro fin utilitario ó de recreo y cuyos libros deben ser autorizados por la Administración de Hacienda, devengando el Timbre por cada folio ó hoja.

En el Ayuntamiento

Sesión ordinaria del día 28 de Abril

Se aprobó y firmó el acta de la anterior.

En vista de un oficio de la Exema. Diputa-

ción provincial se acordó efectuar el ingreso de 287 pesetas 26 por el primer trimestre reparto provincial actual ejercicio, tan luego lo permitan los fondos. Lo mismo se acordó respecto á la cantidad de 210'15 ptas. y otras cantidades por concepto del impuesto sobre sueldos y pagos y el importe del primer trimestre del actual ejercicio por consumos.

Se presentó ante el Ayuntamiento Pedro Juan Mestre Obrador y otorgó su consentimiento á su hijo Juan para que pueda emigrar al extranjero.

Se acordó pasaran á informe de la comisión de obras varias instancias sobre reforma de fachadas.

Se enteró de un oficio del Ilmo. Sr. Gobernador civil de la provincia en que se autoriza la construcción del cementerio en el caserío de Cas-Concos.

Y no habiendo más asuntos de que tratar se levantó la sesión.

SECCION LITERARIA

Vici arrelat tart arrancat.

A sa part de Frigia shont era la antiga ciutat de Troya, á una petita vila qu'es seu nóm no 'm recórda, vivia un homo tan bevedó, que no li bastavan tres lliures de resolis ó aygordent diaries.

Cóm era d'esperá, es beure, á póch á póch, el feu un d'aquells sers repugnants, qu'amb sa séua veu y llengo embarbollida, y amb so seu coló gróch y escutiflat, dónan á entendre qu'es xaróp de parra va en grós per dins es seu ventre.

Se primera vegada que volgué deixá aquest vici, fonch un dia que sa somada li va caure el mitx de sa plassa, y alguns amichs séus li ajudaren á axecarlé. Aquí, es nóstro héroe, proposá que no tornaria á beure pus-may.

Passaren dezét dies sense beure, escarmentat de s'escandol derré; que deya havé estat sa séua salut. Però es que feya devuyt, es such de pámpol el torná á reprendre, y dos amichs séus un vespre el s'en menaren á ca-séua plé de fanch, cansats de veurell fé es carretó p'es mitx des carré.

Ja havian passát vint y cinch dies desde que havia fet es gran propósit (com deya éll) de matá aquest vici, pero en el vint y sis, lo hagueren de tréure de dins una reunió de persones decentes perque el póbre véya estels á punt de mitx dia.

Aquí, l' homo volgué possá remey á sa séua passió malafida, ó al seu vici dominant; y á n' aquest fi enviá á demaná un fámós metge (pús sa salut ja s'en anava per ses bardisses) per veure si li daría una medicina per curarsé.

S' hi presentó aquell metge; y enseguida, vejent que tot quant tenia aquell homo era resultes de beure, li digué:

—Sa cura la tenu en ses vostres mans; ¿vos voleu curá? pús deixau es beure.

—Señó Doctó: (respongué es gat); ¿y pus-may tENCH de beure?

—No diré tant, (digué es metge) però, si diré que si voleu curarvós, d'aquí envant es necessari, si acás beveu, que sia en retgla.

—¡Ah! si 's axí, si qu'estich segü que 'm curaré. Jo promét beure en retgla; y amb una retgla de ses més exactes.

L' ondemá digué á sa séua dona que cercás set botelles, una gróssa y ses altres més petites axí cóm venian lo mateix que trompes d'órgues.

Quant les tengué, les omplí de licors de tota classe, y les rotulá respectivament amb sos nóms de s' escala de sa sófía; *do, re, mi, fa, sol, la, si*, y posantlés dins un armari el tancá en pañy y clau perque deya qu'allá estava sa séua salut.

El día siguent ben dematí sen aná á s' armari, pegó un xisclat á n'es *do*, que 'l feu cantá dejbona manera; y en seguida digué á sa séua dona qu'alló era un *sol*. Es capvespre pegant un timbol á sa botella des *fa*, y una pruna á sa des *la*, deya qu'era un *duo*. Prónte sabé fé *tercetos* y apoyatures generals tocant tots es punts, axí cóm venian amb una tocada. Si sa séua familia el repreñía, contestava que mentres begués en retgla, no tenia rés de tème.

Cóm era d' esperá, arribá á no aguántarsé dret de flach y magre. Torná es metge y quant el va veure digué:

—¡Ay, ay, axó va malament; ¿qué no beveu en retgla?

—Si, señó; y amb tal regla que vuy que vosté heu véja.

Es metge quant va veure aquell órga, digué: es remey que vos queda, es fé d'organista, fins y tant que vos ó els orgues hajeu fet un tró.

Axí fonch, germanets. Aquell viciós borratxo se posá á n'es lliit, esperant la mórt, que, ja 'l

gaspexava. Si avuy deya que no volia beure pús, l' ondemá ja no sabia si avia dit rés. Ja no podia móure es cap de demunt es coxí y fentsé dú un pitxé de licor á baix d' éll, amb una caramella bevia; y fins que féu un esclafit.

Axó mos fa veure que tot vici quant es tén dre, es dí, quant no está enseñorit de nóltres, es bó d'arrancá; però, aléria á no dexarli prenda córda, que vos assegur, que será tart si arribau á cantá victoria demunt éll. Recordemós sempre que: *Vici arrelat tart arrancat*.

SEBASTIÁ BARCELÓ

CONSEJO DE LA SEMANA.

Todas las preparaciones ferruginosas perjudican al estómago, porque son minerales; el *Espleno hierro Saint-Lubin* no estríñe y no perjudica las funciones estomacales, porque es orgánico. En todas las farmacias y droguerías.

Nodrizas.—Una de 28 años de edad y leche de tres meses, desea encontrar criatura para amamantar en casa de los padres de la misma. Informarán en esta imprenta.

Otra.—De 23 años de edad y la leche de 3 meses desea encontrar criatura para lactar tanto en su casa como en la de los padres de la misma.

Darán razón en Can Montuiri, cafetín de la calle de March.

BUFETE ADMINISTRATIVO

EN COMBINACIÓN CON LA REVISTA

EL DEFENSOR DE LOS CONTRIBUYENTES

Corresponsales en todas las capitales de España y París

En el prospecto que hace tiempo repartimos dámos á conocer los propósitos que nos animaban á la creación de una oficina informativa y de consulta que hoy ofrecemos á los Contribuyentes. Propietarios, Corporaciones, Sociedades, Compañías y particulares, para cuanto deseen encargarnos, bien dependan los asuntos, noticias ó informes, de Madrid ó del resto de España y París en cuyos puntos contamos con representantes activos.

Información y consulta

Todo suscriptor al Defensor de los Contribuyentes tiene derecho á consultar ó pedir informes gratuitamente al Bufete Administrativo siempre que se refieran á asuntos propios de aquel.

Gestión en balears

Para la gestión que en la provincia se nos encomiende, los suscriptores á la Revista abonarán por suscripción 15 ptas. al año y los no suscriptores 25 ptas. por el mismo tiempo.

Gestión fuera de la provincia y en París

Para los asuntos cuya gestión se nos confie y tenga que hacerse en Madrid, provincias ó París. tenemos establecidos módicos honorarios según la índole é importancia de aquellos.

Defensa gratuita en favor de industriales y propietarios que sean suscriptores al *Defensor de los contribuyentes*.

Confeción de cuantos trabajos se nos encarguen y que se relacionen con documentos administrativos y todos aquellos que las Corporaciones, entidades jurídicas ó particulares no puedan realizar por sus múltiples ocupaciones.

Electricidad sin Motores

COMPANÍA ELECTRO-QUÍMICA IBÉRICA

2, Oquendo 2.—SAN SEBASTIAN

Esta Compañía, cuyo sistema tiene privilegio en España y en todos los países del globo, vende aparatos con los que se producen la luz y la energía eléctrica, sin necesidad para su entretenimiento y conducción, de conocimientos especiales, y sin riesgo de ninguna especie y á precios baratísimos:

Lámpara de 5 bujías efectivas Ptas. 0,02 por hora.

Idem 10 » » » 0,05 » »

Idem 16 » » » 0,07 » »

Arco voltáico 200 » » » 0,50 » »

Indispensable en las quintas, fábricas y depósitos de materias inflamables.

Instalaciones desde la producción diaria de 55 bujías, á la tensión de 8 volts.—precio 350 pesetas—hasta 1.500 bujías diarias, á la tensión de 50 volts.

Escribir á la Compañía, cuya dirección se halla en San Sebastián, la que facilita precios, presupuestos, catálogos é instrucciones.

Tiene la Compañía patentes y privilegio en España y Portugal y en Méjico, Colombia, Venezuela, Bolivia, Perú, Ecuador, Brasil, Uruguay, República Argentina y Chile. No pudiendo, por la magnitud de la empresa, explotar su privilegio en estos países, no tendrá inconveniente en vender las patentes y privilegios en una ó varias Repúblicas Hispano-Americanas, para lo cual debe escribirse.

ESPAÑA.—Compañía Electro-química Ibérica, SAN SEBASTIAN.

PERFUMERIA Y GUANTERIA DEL TEATRO

CONSTITUCIÓN 112, (al lado del café de Oriente)

GRAN BARATURA

Guantes de piel de buen corte y confeccionados en una de las principales fábricas de Valencia desde siete reales par—Idem de militar color de reglamento desde 9 reales.

Gran colección de paraguas en toda clase de todas é impermeables desde 7 rs. hasta 100.

Guantes de lana, fabricación extranjera y á medida, á precios reducidos.

Abanicos desde los de más ínfimo precio hasta los de varillage de nacar de todós colores.

En perfumería, grandes rebajas.

Tinturas instantáneas garantizadas para teñir el pelo y la barba sin manchar el cutis.

Para las planchadoras.—Jabón para dar lustre al planchado.

No comprar sin antes ver los géneros que expende la tau acreditada

Perfumería y Guantería del Teatro.

GAS

Hojalatería de Juan Piña, Plaza 13

En dicha tienda se hacen instalaciones para gas, tanto de la fábrica como acetileno, á precios muy reducidos. Principalmente los aparatos de latón son mas baratos que á precio de catálogo.

Las personas que deseen instalar el acetileno, encontrarán aparatos de 12 pesetas á 25 capaces de alimentar tres luces á la vez por espacio de dos dias.

También se construyen de mayor cabida á precios convencionales.

advertencia.—El carburo de calcio se vende al ínfimo precio de 70 céntimos de peseta el Kilo, (siendo su precio anterior de 1,15) y resultando una luz clara y barata.

Para informes: Juan Piña, calle de la Plaza 13, Felanitx.

ALMACENES MONTANER

2-Sindicato-2

La casa que presenta mayores surtidos.

La que vende más barato.

La que proporciona mayores ventajas á sus parroquianos.

Se expenden á precios sin cometenencia artículos especiales para trajes de señores Sacerdotes. Ornamentos *Sagrados* y *Estaquaria* religiosa.

Objetos de Plata «Meneses» especiales para el Culto Divino y servicio de mesa.

Lencería y artículos de punto Pañería y Novedades para *Señora* y *Caballero*.

Queda instalado en esta casa un departamento especial para la confección de trajes lanares y ornamentos sagrados.

Precios baratos y géneros buenos

Fumadores:

Probad el **PAPEL SALVIA** de José Pascual y Cots.

Con patente de invención

Este suave papel, por la planta de que toma su virtud medicinal, preserva y cura las irritaciones de la garganta yestómago, alivia la to y tiene un aroma muy agradable; no hay más que probarlo para convencerse de su verdad.

Para pedidos al por mayor y menor dirigirse al único representante en las Baleares don Bartolomé Reus, Mayor 41. Felanitx.

AUSTRIA Y HUNGRIA

Sociedad española mútua de seguros de incendios, pedriscos, heladas, ganados y vida.

Dirección general: Preciados 23, Madrid.

Capital asociado en 31 Diciembre de 1898, Ptas. 77.760.031'48. Sabrante después de pagados todos los siniestros y atenciones sociales, Ptas. 116.219'92. Siniestros pagados en todos los ramos, Ptas. 137.086'50.

Seis años de existencia y repartidos cuatro dividendos de su anticipo reembolsable.

Admite Representantes con sueldo fijo en las capitales, partidos judiciales y pueblos de importancia donde no los tuviere.

Lotería Nacional

En la Administración de Loterías de esta Ciudad hay billetes en venta del sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 10 de Mayo á 100 pesetas uno divididos en décimos á 10 pesetas.

LA CUYNA MALLORQUINA

COLECCIÓN DE RECEPTES DE COK,

e cuynera, de pastissé, de rebosté, de licorista, de cafeté, de curandero y de doctó de soley,

que per la conveniencia d' aquelles persones que vulgan cuynar bé y barato y viure per menjar, publica un aficionat á menjar per viure.

Aquesta obra está dividida en varios plaguets, en les quals se tracta en separació cadascun del rams indicats y molts altres.

Se segona edició, que se ha posat en venta, está aumentada ab moltes receptes per cuyna, pastissers y rebosteria, además de la plagueta completa del licorista y del cafeté; apesar de lo cual no s' aumentade es preu anterior de quatre reals cada eitemplá.—Se ven á s' imprenta d' aquest setmanari, carrer Major número 41, y á ses principals librerías de Palma.

EL MOSAICO

Colección de escritos literarios en verso y prosa

DE

Pedro de Alcántara Peña Nicolau

PUNTOS DE SUSCRICION Y VENTA.

En las principales librerías; y en Palma en la Administración del MOSAICO, Molineros, 12.—Precio del tomo primero, 3'50 ptas.—Id. del tomo segundo, 2 ptas.—Se ha puesto en venta el tomo tercero, á 2 ptas., que contiene una série de *cuentos populares*.

DIETARIOS

y Calendarios Americanos para el año 1900

En la imprenta de este semanario se ha recibido un completo surtido de calendarios de todos tamaños, con lujosa variedad de cromos que se venden á precios relativamente módicos.

ABONOS QUÍMICOS

preparados para toda clase de cultivos.

Nitrato de sosa — Sulfato de amoniaco — Cloruro y sulfato de potasa — Superfosfatos de todas graduaciones — Escorias Thomas — Sulfato de hierro en grano y en polvo — Sulfato de cobre, etc., etc.

ALZAMORA HERMANOS

San Miguel, 61-63-65—PALMA DE MALLORCA

TIENDA NUEVA DE SAN JOSE

DE

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo, 7.—Sucursal: Jaime II, 14.

Gran baratura por final de temporada

Un extenso y variado surtido en telas para sábanas, todas de un ancho, alconchados, puntillas, tohallas en todas clases y tamaños, cubrecamas, brocateles yutes, alfombras, cortinajes y un sin fin de artículos imposibles de enumerar, á precios sin competencia. Mantas de lana y alfombras á precios de fábrica. Géneros de punto de todas clases.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo.—Central: Brondo, 7, Antigua casa Brondo.—Sucursal Jaime I, 12 y 14.

ANTIGASTRILGICO MARTORELL

Cura radicalmente la **Gastralgia**, la **Dyspepsia** en sus diferentes manifestaciones, la **dilatacion estomacal**, los **vómitos biliosos**, las **digestiones difíciles**, los **dolores estomacales** antes ó después de las comidas, los **catarros gastro-intestinales** y la inmensa mayoría de las enfermedades del estómago é intestinos.

Elaboración y venta:

*Farmacia de B. Martorell, su autor
Plaza Coll-Palma*

AL PUBLICO.

El dueño de la acreditada platería *La Joya*, Antonio Pomar, tiene el honor de manifestar al público, que ha trasladado su domicilio á la calle de Colon n.º 68 en Palma.

Dicha casa se dedica también á la compra de oro en alhajas y monedas.

Papel Armenia

Se ha recibido en la imprenta de este periódico.

Lecciones de matemáticas, de primera y segunda enseñanza, á precios módicos.

En la redacción de este semanario informarán.

Tip. Felanigense.